

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO, DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO
DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes... pesetas 1'25
Fuera, trimestre... " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre... " 8
Número suelto... 5 céntimos

Año V. ◆ REUS ◆ Núm. 1.149

Jueves 15 de Septiembre de 1898

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta,

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.
Arrabal de Santa Ana, núm. 80, junto a la Plaza de Cataluña.—Teléfono 13

EL CIRUJANO DENTISTA DOCTOR JORDAN

participa á sus numerosos clientes y al público en general haber trasladado su GABINETE ODONTOLÓGICO á la misma Plaza de Prim, 2, principal al lado del Gran-Café de Paris (Casa Suqué).

Consulta gratis para los pobres que acrediten serlo

EL CORSE FRANCÉS FÁBRICA DE CORSÉS

Tirantes para espalda y Fajas ventrales

—DE—
Francisco Borrás

CALLE DEL CASTILLO NUMERO 2
(Junto a la Plaza de la Constitución)

DOCTOR J. MIRO OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde, Arrabal Santa Ana, número 1, piso 1.
En TARRAGONA: Los demás días de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, habiendo trasladado su gabinete á la misma calle de la Unión, núm. 7, 1.

Eléctrica. Sagasta liberal

Y dijo Sagasta:
En prueba de mi liberalismo dejare publicar, sin que la previa censura se entrometa, el manifiesto de las minorías parlamentarias.
Los diputados lo creyeron, dejándose una vez más tomar el pelo.
Sagasta volviendo luego sobre su acuerdo, exclamó:
No dejare publicar el Manifiesto, porque desconozco su sentido.
Y como liberal, y como hombre justo, condeno el documento aún antes de haberlo leído.
El liberalismo del estadista del tupté, corre parejas con el de aquel sujeto que tratándose de unos supuestos reos, decía sentenciosamente: Que se les ahorque por lo pronto; luego se les juzgará.
Y todo esto los diputados republicanos sin encontrar la forma de abrirle los sentidos á Sagasta para que se entere del manifiesto.

MUERTE Y DESCOMPOSICIÓN (De colaboración)

Triste y deplorable es el papel que está ofreciéndonos el partido liberal en los últimos tiempos de su historia. Ese partido al cual debemos el movimiento inicial de la regeneración patria; ese partido que tantos sacrificios lleva consumados para lograr fuera un hecho la soberanía nacional; ese partido que tan preciosa sangre española derramara para conseguir la libertad del espíritu en todas sus legítimas y naturales manifestaciones, llega al término de su preciosa jornada abrigado con la túnica de los tiranos y acompañándole el desprecio de todo un pueblo y las maldiciones de toda una generación.
Al bajar á la fosa, á donde va á parar todo lo inútil, nadie conociera en el actual partido liberal á los descendientes de los legisladores de Cádiz y á los herederos del partido progresista. Ha descendido tanto su nivel que el mismo Narváez si viviera se avergonzara de figurar y formar parte de ese partido. Al fin y al cabo á Narváez le impulsaba á la tiranía un principio político, un ideal social, en tanto que á estos

PASTELERÍA EN VENTA

Por módico precio, y en razon de retirarse su dueño del negocio, se vende en Tarragona una acreditada Pastelería, situada en punto céntrico.
Para informes dirigirse á esta Redacción.

que el nombre de libertad escarnecen, les impulsa el desprecio á la patria, y el amor á la realeza por que medran á su costa. Un partido que olvida sus deberes y abomina de sus principios, es como el soldado que pisotea la bandera; un partido que arroja en el arroyo todo lo que le hacía grande á la faz de la nación y de las naciones civilizadas, es un partido muerto; y no sin razón el propio señor Silvela se compadecía de los muertos y entonaba su plegaria hipocrita por el alma pecadora. El partido liberal no volverá á ser. Después de desmembrar y de empobrecer moral y materialmente á la patria no tiene más destino que bajar á la tumba para que se le olvide, pero ¡ay! que las maldiciones de los vivos al agitar sus huesos han de remover con constante remordimiento su conciencia.
Todo, todo se descompone en mil pedazos. El partido conservador se deshace á ojos vistos; por un lado emprende carrera vertiginosa por los espacios de lo desconocido el señor Romero Robledo; por otro lado surge la que quiere ser pulcra figura de Silvela, del reaccionario Pidal, del jesuitico Polavieja, del celástico duque de Tetuan, y cada uno por su lado, y con un programa propio, no llegan, ni pueden llegar á constituir ya núcleo lo bastante coherente para atraerse las partes fragmentadas del antiguo partido conservador.
Esta descomposición de los partidos restauradores es fatal síntoma de que algo se va, de que algo desaparecen por viejo y caduco, de la nacionalidad.
El polvo cósmico á que reducidos quedan los viejos organismos políticos, no constituirá ya más núcleos atrayentes de materia. Se perderán en el espacio para más tarde ó más temprano abocar á los partidos de esta nueva España cuya parturición todo indica que se aproxima. En vano es que ciertos hombres intenten restaurar todo un pasado político. La crisis no es de hombres más ó menos fracasados, de partidos más ó menos acertados, la crisis es de todo un régimen político y social.
Del absolutismo al constitucionalismo media un cambio de régimen y la guerra de la independencia fué la oportunidad para que el cambio de régimen ganara los espíritus, y la guerra civil para que definitivamente cambiara en la esfera de los hechos; la revolución de Cádiz señala otro cambio

de régimen cuyas consecuencias lógicas no se alcanzan hasta el año 1872, con la dimisión de Amadeo, y cuyas consecuencias definitivas hemos de percibir á causa de los desastres coloniales.
Quien está en crisis es la vieja organización social. No todos los hombres la perciben y menos en sus lógicas consecuencias; pero quien crea en la perfectibilidad social, quien crea en la verdad del humano progreso, quien tiene la vista fija en los grandes principios que mueven á las colectividades, hace días que ve venir la España nueva, con una organización política y social superior y más perfecta á la organización que hasta la actualidad la ha venido rigiendo.
Partidarios de la teoría de la selección, no á la manera de Silvela, que solo á los hombres individual y moralmente la aplica, sino aplicable á las ideas y á las colectividades, vemos á esas colectividades en pos de ideas más perfectas, más grandes que las ideas de un poder personal más ó menos enmascarado, de un poder que la historia ha puesto de manifiesto hallarse en pugna con el poder de la nación.
En tanto que las colectividades políticas que representan un pasado ignominioso cavan con su propia mano la fosa que ha de guardar sus principios ó se descomponen por disgregación de su materia en mil elementos diferenciales y antagónicos, otras colectividades políticas se organizan, se perfeccionan en potentes núcleos para derribar todo lo viejo, todo lo caduco de una organización que ha llevado á la patria al desastre y á la colectividad á la pérdida de lo que caracteriza en superioridad y cultura á un pueblo. La victoria ha de ser para quien atesore mayores perfecciones y superior organización; y esto solo alcanza poseerlo la democracia vaciada en su legítimo y natural molde que es la República.

F. LL.
Poboleda.

RECORTE Los repatriados en el «Covadonga»

Sobre las aguas flotaba una niebla gris y espesa que esfumándolo y confundiendo lo todo daba al paisaje aspecto de marina holandesa: no se veían ni las cumbres de

Peña Carbayo, ni el pueblecillo de Pedreña, ni el lazareto, ni siquiera el término de los muelles cuya línea se perdía entre mástiles y chimeneas de buques. De cuando en cuando se oían á lo lejos el ruido de una sirena ó el silbido de una locomotora, y más cerca el rodar de los coches y furgones de la Cruz Roja que iban llegando y agrupándose junto al desembarcadero de los vaporcitos que llaman *Corconeras*.

Al cabo de tres horas dos de estos se desprenden del muelle dirigiéndose hacia el «Covadonga», y cuarenta minutos despues se les ve llenos de soldados cuyos uniformes forman una masa compacta y azulada que se destaca por claro sobre la superficie brillante y gris de las aguas tranquilas. En las escaleras del muelle esperan las autoridades: atraca uno de los vapores, se coloca un tablón para facilitar el paso y empiezan á saltar en tierra los hombres pertenecientes á la primera y segunda compañía del regimiento de Asia. Visten traje de rayadillo nuevo, chaleco gris de Bayona, camisa blanca, zapatos de cordobán claro y al hombro una manta cenicienta: unos gorra de cuartel, otros sombrero de palma, algunos un pañuelo á la cabeza. Ni uno solo salta con presteza del vapor al muelle; ninguno sube rápidamente las escaleras del embarcadero; todos van apoyándose en las barandillas de hierro; á muchos hay que ayudarles á andar cogiéndoles por bajo de los brazos. Todos traen el rostro pálido, amarillo, flaquísimo, la nariz afilada, los pómulos salientes, la piel como pegada á los huesos dibujando la calavera; el cuello descarnado; parecen Cristos de talla defectuosa y torpe labrados por manos de un artista que en su exaltado misticismo, hubiese querido borrar de la figura humana todo lo que puede dar idea de fuerza y de vigor. La primera impresión que su vista produce es de asombro: luego la piedad se apodera del alma con una intensidad jamás experimentada; porque van pasando, pasando, todos iguales, todos lo mismo, sin que rompa aquella terrible monotonía una mirada alegre, ni una cara que respire salud, y parece que aquel trágico desfile va dejando y amontonando en nuestra imaginación el dolor y el sufrimiento de todos. Hay momentos en que los ojos se cierran instintivamente, como si el espectáculo de tamaña desdicha repugnara y fuese contrario á la naturaleza humana; y en seguida, al abrirlos de nuevo, surge la idea de que era imposible y absurdo pretender ni esperar que hombres en tal estado pudiesen manejar un fusil. No sabiendo que lo son, nadie los tomaría por soldados: no parecen restos de

un ejército, sino gentes milagrosamente salvadas de una población condenada á morir de hambre y de fiebre.

Por fin, uno de los vaporcitos trae una compañía, cuyos hombres saltan en tierra con relativa agilidad. La gente que corona las escaleras del muelle y del desembarcadero, respiran como si á cada cual le quitaran un peso que oprimiera los pulmones. Entre los que esperan y los que llegan, se cambian algunas frases. Un soldado grita á uno de los marinos que hacen atracar el vapor:

—¡Amárralo bien!

Una pobre vieja, de tierra de Castilla, á juzgar por su tipo y sus ropas, se inclina hacia el agua, y pregunta gritando:

—¿Está Diego Tejas?

Y un soldado responde:

—Es de la sexta compañía; ahí detrás viene.

—¡Como los ha puesto aquel país!— exclama una mujer. Y otro soldado contesta:

—No; el hambre.

JACINTO OCTAVIO PICÓN.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

A UNA INGRATA

(De colaboración)

Niña que así me desprecias luego de engañarme tanto que has hecho cuanto hacen tan solo las néceas, aunque ignorancia me sobre, al momento he comprendido que si me echas en olvido es solo porque soy pobre; pero no creas por eso que me enoje ni te ofenda, sigue tú por esta senda positiva y de progreso, que yo, en mi cariño puro, daré un medio á mi ingrata: busca un corazón de plata que es más rico, sí, y.... más duro.

JOSÉ ANGUERA Y BASSEDAS.

DESDE AFRICA

NO ESTAMOS CONFORMES

(De colaboración)

Todos los periódicos y todos los hombres de vida pública que han tomado mayor ó menor parte activa en los desaciertos de la nación española, claman hoy por una regeneración inmediata, saludable, eficaz, pero ninguno se atreve á diagnosticar el verdadero remedio que debe aplicarse para combatir la enfermedad provocada por ellos

mismos con toda la obstinación imaginable.

Para aparecer menos responsables ante el mundo y ante la historia exclaman á una: «la culpa de esa decadencia es de todos; todos somos responsables, nadie está libre de pecado ni aún ese mismo pueblo, porque ha dejado con su pasividad que nosotros nos adormeciéramos sobre la presa que hemos destrozado á nuestro antojo.»

Y no se han fijado en que ellos cometían un delito gravísimo ha ya muchos años y de que el pueblo protestaba á diario, por cuantos medios estaban á su alcance, en meetings, en periódicos que creaba con este objeto aún sabiendo que luego habrían de desaparecer, en huelgas, en manifestaciones y en teatros con funciones dramáticas escritas por ese mismo pueblo.

Y solo han visto el crimen cometido, cuando ha venido un coloso á perturbarles el banquete, la merienda de blancos que estaban realizando con el descaro más inaudito que registra la historia de la humanidad.

¿Querían acaso esos estómagos insaciables que el pueblo se revolucionara y les arrastrara por otros caminos?

Un íntimo amigo de Juan del Pueblo lo dice francamente en un escrito que tengo á la vista: «hemos hecho cuanto hemos podido por el camino de la legalidad, habemos acudido á la prensa, á la conferencia, al meeting, á la manifestación, á la huelga y de todas partes se nos ha arrojado; no se nos ha querido oír; palos, sables, tiros, calumnias, todo se ha esgrimido contra nosotros.» «Querían que fuésemos á la revolución impulsados por la rabia, con el solo objeto de hacernos una sangría; ya que no pudieron lograrlo, y eso que no faltaban motivos, inventaron conspiraciones, complot é hicieron crímenes para llevarla á cabo.»

Más claro no puede expresarse y sin embargo, véase á esos rotativos, como decís ahora en Europa, á esos diarios, y véanse los hombres prostitutos, digo, los hombres de la vida pública, ante los hechos de Ríotinto; ante los embargos en Cataluña por el aumento de las contribuciones; ante los asesinatos de Montblanch; ante las huelgas de la cuenca del Llobregat; ante los meetings del hambre; ante Valencia impidiendo el embarque de sus hijos para Cuba y acusándola de que estaba vendida al oro de los yanquis; ante los republicanos de Novelda, ante el hambre y las protestas de Andalucía; ante las vejaciones de que han sido objeto todos los pueblos de España y no por no haber sabido ser sufridos

sino por haber sufrido demasiado; véanse todos esos periódicos y todos esos hombres disculpando á los gobiernos y defendiendo sus gestiones enervantes, bochornosas, suicidas y se tendrá el motivo por el cual á ese pueblo en masa no puede caberle responsabilidad.

Los unos con sus cantinelas han logrado engañarle y dividirlo; los otros con sus funestas doctrinas, con sus teorías y deducciones falsas, han logrado adormecer á una parte de los divididos.

A los que inocentes creían en vuestro sufragio, les habeis desengañado; á los que en vuestra justicia, exasperado; á los que en vuestra honradez, les habeis insultado enseñándoles vuestra ruindad al exclamar: aquí el que no roba es porque no puede, lo que traducido al lenguaje corriente es igual que decir: nosotros estamos de turno, podemos, pues os saqueamos. Y os habeis atrevido á afirmar que hombres honrados á quienes jamás pudo invadir el deseo de riquezas, ni aun el de vivir sin el producto de un trabajo digno, os hubieran robado á vosotros caso de haberlos administrado; y así por vuestro corrupto organismo, por vuestra degradación, habeis juzgado á los demás, dando á las hipótesis confirmación, con propósito de disculpar vuestros latrocinios, con objeto de aparecer menos culpables ante vuestra misma conciencia.

Esa es la virtud de los corrompidos y de los que aspiran á serlo: tratar á todo el mundo de malvado, creer á aparentar creer la mentira, facilitar el paso á la calumnia, revolcarse gozosos entre el cieno de la concupiscencia.

No, no estamos conformes; no le alcanzan á todo el pueblo esas responsabilidades, son vuestras, únicamente vuestras, y á lo más de una parte del pueblo que os ha escuchado y os ha seguido por torpe ó por miedoso. No trateis de envolver á los que están exentos de culpabilidad. A aquel viejo con aliento de mozo, al que habeis llamado, yanqui, separatista, demagogo, utopista, cuanto os ha venido en gana, decidle ahora que es culpable de vuestros delitos; al pueblo que habeis tratado de turbas, masa estúpida, populacho tabernario, lo que se os ha entojado, decidle que es culpable de vuestras infamias.

ALI-EL-MELLEH.

Alhucemas-Septiembre 98.

LA CONQUISTA YANKEE

(De colaboración)

Uno de los hechos que más triste impresión han producido en España es el tranquilo avance de los soldados americanos de Miles en la Isla de Puerto Rico. La prensa extranjera y las autoridades americanas con exagerado gozo y desbordado interés, propalaron, hasta la fatiga, las especíes de que todo el pueblo puertorriqueño había recibido con aclamaciones á los yankees, que los Alcaldes los habían reconocido y celebrado y que muchos hombres políticos habían aceptado puestos dados por el General invasor.

Tan pronto como se han abierto las Cortes el señor Labra ha querido que se hiciese luz sobre este particular que afecta al prestigio de España, tanto como al buen nombre de los leales de Puerto Rico. En las primeras sesiones el señor Labra ha dado la voz de alarma contra la propaganda norteamericana que tiende á que los españoles mismos, secundando inconscientemente las noticias que solo de Washington vienen, faciliten la solución anexionista. Luego ha vuelto por el honor de los autonomistas históricos de Puerto Rico, pronunciando las siguientes frases que to-

mamos del «Diario de Sesiones» del Congreso.

El señor LABRA: Tengo el propósito de dirigir muy breves palabras al Congreso; deseo hacer algunas excitaciones al Gobierno y dirigir algunos ruegos á varios señores Ministros, señaladamente á los de Estado, Ultramar, Guerra y Marina.

Interesa sobre todo que los debates que se avecinan se realicen en condiciones de eficacia, es decir, sabiendo todos lo que discutimos, las bases positivas de nuestras afirmaciones y el efecto natural y probable de nuestras solicitudes.

Además creo que los supuestos de ciertos debates no deben quedar de ninguna suerte sometidos al voto particular, es decir, á las noticias que cada cual tenga, que con facilidad quedan contradichas, y cuya previa discusión, en orden á su exactitud, confunda y aun haga imposible el debate fundamental. Por mi parte puedo asegurar que respecto á noticias, buenas y fidedignas, sobre la cuestión colonial, creo tenerlas: pero es necesario que vengan aquí los datos oficiales para que éstos sean los decisivos reconocidos y aceptados por todos los que discutamos.

Me interesa grandemente utilizar esta tribuna, la más alta tribuna de la Nación, para ponerme frente á frente de uno de los grandes peligros que vamos corriendo en

la lucha que hoy sostenemos con un pueblo poderosísimo. Respecto de él tenemos una grande desigualdad, entre otros motivos, por la gran firmeza de orientación que á los americanos caracteriza, por sus fuerzas y medios y por su disposición á aprovecharse de las deficiencias del adversario.

Sería el colmo de la desgracia que después de haber demostrado una serie de errores y flaquezas extraordinarias, ahora continuemos haciendo lo que podría llamarse el juego de la política norteamericana, sirviendo inconscientemente su causa y predisponiendo á la «opinión» del mundo en su obsequio por la propaganda de lo que interesa á Norte América. En este instante, sépando bien todos los que se ocupan de la opinión, estamos sirviendo inconscientemente á la campaña del Gabinete de Washington en un trabajo cuyo fin no puede ser otro que recabar, por la simpatía de los hombres españoles, fuerzas y medios para llegar á soluciones que están perfectamente contradichas por todos los antecedentes del problema que, así en América como en Europa, debe preocuparnos. Sin reparar en ello estamos repitiendo las noticias de los grandes centros que hacen en Europa la propaganda norteamericana: el centro de París y el centro de Londres, por la agencia telegráfica que todo el mundo conoce, y por un periódico de gran circulación, de

una información extraordinaria y de una prudencia muy bien calculada. Así vamos uno y otro día repitiendo esos conceptos y esas noticias, y llevando de esta manera á la conciencia de los españoles la idea de que nuestras balas no han llegado nunca á los barcos norte-americanos, que no ha habido ningun enemigo muerto ni herido, y que en las colonias españolas, á pesar de trescientos años de flotar allí la bandera de España, no hay admiración sino por la grandeza de los norteamericanos, y que sólo por la fuerza y por artes indignas se ha mantenido en América y Oceanía el imperio de España.

A la vista de esta propaganda, para desvanecer muchas proyecciones, y sobre todo para que éstas no trasciendan perniciosamente á un debate parlamentario que se iniciará dentro de pocos días, tengo primero que excitar al Gobierno á que utilice todos sus medios de publicidad para que se rectifiquen muchos de los errores que por ahí corren respecto á la disposición de los habitantes de nuestras Antillas y de Filipinas en su trato recientísimo con el ejército y las autoridades de los Estados Unidos; y segundo, á pedir al señor Ministro de Ultramar que traiga cuanto antes á esta Cámara algunos documentos oficiales que nos proporcionarán datos para afirmar resueltamente que no es exacto lo que por

Crónica

Auxilios á la clase obrera.—Ayer oímos censurar que la Comisión de auxilios á la clase obrera haya suspendido el socorro que á los braceros sin trabajo venía prestando ahora precisamente que el trabajo agrícola por haber terminado la vendimia, escasea, siendo por tanto más aflictiva la situación del trabajador.

Efectivamente, decir que ahora le es fácil con ocasión de las faenas agrícolas, encontrar trabajo al que de él carece, resulta un poquito desigual.

La censura.—Nos acarició ayer también el lápiz rojo, según verían nuestros lectores.

¡Y nosotros sin poder escribir á gusto de los Fiscales!

Bien es verdad que no hemos llegado á conocer el gusto que tienen, pues un día pasa lo que suprimieron otro.

Es cuestión de humor, cuestión de nervios, no cuestión de criterio.

“Alquitrán Parera,”
Papel de fumar, superior.—De venta en todos los estancos.

Gracias.—Se las damos á nuestro estimado colega «La Unión Republicana Obrera» de Sevilla por habernos honrado reproduciendo el artículo «El Desarme Universal» de nuestro estimado colaborador Pedro A. Savé.

Sesión.—No la celebró ayer nuestro Municipio por no reunirse suficiente número de señores Concejales.

«El Federal».—Ha dejado de publicarse el estimado colega de dicho nombre que veía la luz pública en Sabadell.

Causas económicas le han obligado á tomar esa resolución.

Deploramos vernos privados del valioso concurso de adalid tan decidido de la causa del progreso.

Jóvenes alegres.—Según se nos dice, algunos sujetos, alegres sin duda, sin respeto á su condición ni á su edad, pues los jóvenes de autos cuentan ya alguna, se entretenían en la madrugada de ayer abriendo las espitas de los faroles de la Plaza de Prim, y encendiéndolos para que todo estuviera alumbrado.

Uno de los sujetos al encaramarse á uno de los faroles, perdió el equilibrio y basó el santo suelo.

Nadie puso obstáculo á su entretenimiento.

¡Está claro! Como que eran individuos de la buena sociedad!

A paseo.—Nuevamente se afirma que Sagasta debe mañana suspender las sesiones de Cortes porque se le sublevarán hasta los niños góticos de la mayoría.

Hace bien Sagasta en enviar á paseo esa parodia de representación nacional.

¡Para lo que sirve!

Pero vaya con cuidado que también á él puede llegarle el momento de irse á paseo, y ya una vez se rompió el peroné.

Amagando pero no dando.—Dice un periódico, y hemos perdido la cuenta de las veces que hemos leído la noticia:

«Según informes de un colega, en breve se hará pública una enciclica del Papa, dirigida al episcopado y al clero español para recomendarle que apoyen á la monarquía reinante para mayor bien de España.

Ya pot xiular.... etc.

Conformes y aguardando el momento.—Escribe nuestro estimado colega «El Clamor» de Castellón:

«Agradecemos el saludo que nos dirige nuestro apreciable y valiente colega republicano de Reus, LA AUTONOMÍA por las caricias de que somos objeto por el lápiz rojo.

Nada; hay que aguantarlas por ahora, pues para el tiempo que les queda, que sigan tachando, que de eso el lector se alegra y nosotros mucho más.»

SE ALQUILA Un lagar (cup) de 70 cargas. Informará el administrador de este diario.

Pronto serán licenciados los soldados que hoy se hallan en filas pertenecientes á los reemplazos de 1890, 91, 92 y 93, igualmente que los que los del 94, que lo serán en la primavera próxima.

Así lo leemos.
Saldado fallecido.—Ha hallado la muerte en Cuba el llamado Agustín Roque Fiol, natural de Tortosa.

El «Boletín Oficial» ha publicado una circular del señor gobernador civil de la provincia haciendo pública la disposición del capitán general de esta región para que los alcaldes de los pueblos, en cuyo término municipal apareciera algún grupo de individuos sospechosos con ó sin armas, pongan el hecho inmediatamente por la vía más rápida en conocimiento de la superior autoridad militar y civil.

Según se vé hace miedo.

Los soldados repatriados.—Se nos dice por persona que los ha visto, que algunos soldados que á nuestra ciudad llegan y algunos de los que arriban de paso solamente, apeándose en una estación para proseguir por la otra su viaje, vienen en tan deplorable estado, que por humanidad sería preciso que se tuviese algún coche dispuesto para aminorarles la molestia del traslado.

Encontramos la observación oportuna, y la trasladamos á quien corresponda.

Fumadores! Adoptad el papel LA PANDERETA bueno para el pecho.—De venta en todos los estancos.

Más desdichas.—Telegrafian:

«Madrid, 13.—En un despacho de Washington se dice que los tripulantes del vapor «Stephen», recientemente llegado de Manila á Santiago de California, dicen que al pasar por las Carolinas se enteraron de que los indígenas de Ponapé se habían sublevado, pasando á cuchillo á la guarnición española compuesta de 200 hombres.

En el ministerio de la Guerra no tienen noticia ninguna de este hecho».

Horrores de la repatriación.—Dice un telegrama:

«Madrid 13, á las 11 noche.—Telegrafian de Vigo que ha fondeado hoy en la bahía el vapor fletado «Cheribon», procedente de Santiago de Cuba.

Vienen á bordo 297 soldados, 2 jefes y 13 oficiales; las últimas fuerzas, á lo que parece, que quedaban en Santiago.

Todos están enfermos, de disenteria ó de paludismo.

Durante la travesía fallecieron 105, y al entrar el vapor en el puerto, expiraron dos más.

Se imponen al «Cheribon» siete días de cuarentena; pero serán desembarcados los enfermos.»

Más víctimas de las torpezas de los Gobiernos de la restauración.

Disturbios en Trieste.—Gran número de jóvenes de aquella ciudad se dirigieron tumultuosamente y en son de protesta contra el crimen realizado por Lucchini, al Teatro de Rosetti y otros establecimientos públicos italianos, con ánimo de que se suspendieran los espectáculos que á la sazón se celebraban en ellos.

Apedraron los balcones del edificio en que se halla establecida la sociedad de gimnástica italiana, haciendo muchos destrozos y rompiendo infinidad de cristales.

La policía intervino para apaciguar los ánimos costándola gran trabajo restablecer el orden.

Han sido detenidos 35 de los amotinados.

FUMAD EL PAPEL “Alquitrán Parera,” De venta en todos los estancos.

A causa de la pertinaz sequía que sufrimos, en algunos puntos de Navarra se dá por perdidas las cosechas de maíz y la de aiubias, habiendo sido escasa la de patatas.

Victimas de la guerra.—Desde Febrero á Septiembre de 1897 fallecieron en la Isla de Cuba, los siguientes soldados naturales de esta provincia:

Antonio Salas Hipoca, de Vimbodí; José

Salvador Messeguer, de Reus; Agustín Primo Domenech, de Tarragona; y Baltasar Palveri Petri, de Reus.

Como se ve por la fecha del dato, no hay mucha prisa en darnos esas fúnebres notas monárquico-guerreras.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á 883'31 pesetas.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

Últimas noticias telegráficas

(De nuestro servicio)

Barcelona 14, á las 8 noche.

El Diputado señor Gil Berges intenta leer en el Congreso el Manifiesto de las minorías parlamentarias, sin poder conseguirlo. El Presidente de la Cámara popular leyó el decreto declarando en suspenso las sesiones de la actual legislatura.

En el Senado se han promovido nuevas escenas escandalosas. En Madrid reina gran agitación.

Sagasta leyó el mismo decreto de suspensión en e Senado, yéndose después á paseo.

No hay noticias de Madrid. El teléfono ha cesado de funcionar al intentar dar otras noticias.—Lleonart.

Madrid, 14.

Hoy publica la «Gaceta» el decreto reformando la enseñanza. El plan es algo distinto de lo que se había anunciado; pero deja ver de un modo claro que constituye un nuevo retroceso.

Dicen de la Coruña que, á pesar de que allí no se dispone de alojamientos suficientes para atender al gran número de soldados que regresan, no se han querido aceptar los desinteresados ofrecimientos de la Cruz Roja. Ha sido censuradísima la disposición del ministro de la Guerra respecto á este particular.

La cifra de los fallecidos en el «Colón», que fondeó ayer en Santander, espanta.

Telegrafian de la Coruña que se produjo un gran alboroto en la plaza de abastos al ver implorar la caridad pública á algunos repatriados. El tumulto amenazó degenerar en grave conflicto. Las vendedoras organizaron una manifestación que se dirigió frente al cuartel, dando gritos, profiriendo insultos y lanzando piedras.

«El Liberal» dice que, á puerta cerrada y á paso de carga, se ha autorizado la cesión de territorios por los miembros de una misma familia, en la cual, si hay discordias por contraposición de intereses, son, sin embargo, comunes las responsabilidades. Era justo y providencial—añade—que así sucediera. Los que en compañía la hicieron, que en compañía la paguen.

El mismo periódico dice también: «Hoy se cierra la legislatura y hoy mismo dejará de subsistir esta artificiosa organización que nos ha proporcionado dos turnos fijos de Gobierno en un cuarto de siglo».

Los maestros de escuela de varios pueblos han anunciado al Gobierno la necesidad en que se encuentran de abandonar sus plazas, porque los alcaldes no les pagan y se mueren de hambre. Piensan dedicarse al trabajo del campo ó mendigar.

REGISTRO CIVIL

del día 13 de Septiembre de 1898

NACIMIENTOS

Natalia Hornosa Gisbert, de Rosendo y Maria.—Maria Ganset Oliva, de Nicolás y Rosa.—Magdalena Muñoz Vergés, de Francisco de P. y Rosa.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Francisco Grifoll Torrá, 70 años, San Benito 26.—Antonio Porta Casanovas, 74 años Pujol, 22.—José Vila Canut, 74 años, Santo Tomás, 81.—Gertrudis Pujals Oriol, 80 años, Misericordia, 20.—Pablo Catalá Girón, 80 años, Closa de Torraja, 6.

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	58'50	Francia	24'60
Exterior	67'37	Amortizable	68'
Filipinas		Cubas 86	70'
Aduanas	88'50	Cubas 90	53'75
Nortes	42'15	Ob. 6 p ^o Francia	76'75
Exterior Paris		Ob. 3 p ^o »	39'50
Giros			
Paris	62'25	Londres	44'

¿QUE ES HERNIA?

La hernia, término facultativo que significa lo que vulgarmente se llama quebradura, quebrancia, relajación, (Trenat), es la separación de los tejidos que forman la pared del vientre, por cuya abertura salen los intestinos.

¿Como se conoce?

Por la excrecencia, (bulto), más ó ménos blanda y más ó ménos grande que aparece estando en pié y desaparece las más de las veces echándose en la cama.

¿Cuáles son sus consecuencias?

La persona que, sufre esta dolencia orgánica que aparece muchas veces insensiblemente y por relajación natural de los tejidos, ó bien á consecuencia de un esfuerzo voluntario ó involuntario, como es el toser ó estornudar, está expuesta continuamente á una muerte horrible; para ello basta una mala digestión, en los bordes del anillo ó abertura que deja pasar el intestino para efectuarse la estrangulación del mismo.

Consecuencia de lo dicho es el creer que cualquiera armatoste mientras tenga el nombre de braguero ya es suficiente para aliviar su dolencia, cuando no es así; si no que es preciso que el braguero sea aplicado en cada caso, por personas conocedoras de su mecanismo, y no por manos inexpertas, que colocan bragueros al azar, como si operación tan delicada fuese la cosa más baladí.

«Bragueritos de caucho», con resorte para la pronta curación de los tiernos infantes.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausoles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

TALLER
DE
RELOJERÍA
— DE —
Ramón Perpina
CALLE MAYOR, 24, Pral.
REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo.

Despertadores á 5 pesetas.

Cajas de celuloide á 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.

Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Se compran, cambian venden en la Arrabal Bajo de Jesús, 2, Reus.

También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «La Campana», «Blanco y Negro», «Sigo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «L' Aureneta», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «Teatro Español», «La Idea Libre», «LA AUTONOMÍA de Reus», «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «El Fandango», «La Lidia», «El Gato Negro» y «Las Dominicales».

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo Jesús, 2.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Imp. de G. Ferrando, plaza Constitución 7

AGUAS FERRUGINOSAS Y BAÑOS

ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Desde el 1.º de Junio queda abierta la temporada.--HOTEL VILLAENGRACIA.--CHALET COMODOS para familias.--MASIA DEL AGUA.

Se admiten encargos y se facilitan toda clase de datos en esta Redacción.

El servicio de carruajes desde la estación del ferrocarril al Bañero, está á cargo de Ramon Vila Bonet

SASTRERÍA

REUS. Calle Santa Ana, 4.-REUS

Esta casa ha recibido un gran surtido de géneros novedad para trajes á medida.

Trage de lanilla	de 4 5 6 8 10	14 duros
de vicuña	de 5	14 "
de estambre	de 7	14 "
Trages negros	de 7	14 "
de alpaca	de 6	14 "
de dril	de 4	8 "
Americanas de alpaca	de 6	30 peset.
de dril	de 7	18 "
Pantalones de dril	de 5	12 "
de lanilla	de 6	25 "
de estambre	de 10	30 "

CALLE DE SANTA ANA, 4.-REUS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETA



al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diecinueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frascos, 14 reales.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO-LA MARGARITA EN LOECHES

La más purgante, á las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque tiene igual el agua de LA MARGARITA sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fue declarada que esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. Manuel Sáenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales magnésicos que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un agua específica irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

... (Faded text, likely bleed-through from the reverse side of the page) ...